



## DON JOSE MERCADO.

---

Fué padre del Cura de Ahualulco, y antes de seguir á su hijo á la revolución, era un campesino acomodado del Teul que se había ido á establecer al primer pueblo citado, donde ya estaba retirado de los negocios y vivía muy descansadamente.

Cuando su hijo empuñó las armas lo siguió á Tepic y á San Blas, recibiendo de Hidalgo el nombramiento de Comandante de Armas de Tepic; despachado después á la primera de las poblaciones mencionadas, se encontró con que los españoles capitulados ya tramaban una contra-revolución, protegidos por el Cura Vélez y el Subdelegado, y no supo encontrar la energía suficiente para reducirlos al orden, temeroso de faltar á la capitulación estipulada; tuvo algunos disgustos con un comisionado de Hidalgo porque recogió las espadas á los oficiales capitulados y por esta razón mereció una reprimenda de su hijo y superior; al fin se vió obligado á obedecer la orden de aprehender á todos los europeos y remitirlos al Generalísimo. Como hombre poco instruido y sencillo, se dejó dominar por el Comandante Don Rafael López, y cometió tantos desaciertos en Tepic, que su hijo, cuando regresó de su proyectado viaje á Guadalajara, se vió en la necesidad de tenerlo á su lado y se lo llevó á San Blas, dejando en su lugar á otra persona. Los documentos publicados por Hernández Dávalos acreditan nuestras aseveraciones y con-

tienen las varias reprimendas y advertencias que el hijo se vió obligado á dirigir al padre.

Cuando se inició la contra-revolución se encontraba en el puerto, y como muchos otros, cayó prisionero, siendo llevado á bordo de la fragata "Princesa," para tenerlo en seguridad hasta que Cruz dispusiese de él. Este jefe llegó á San Blas el 12 de Febrero, y después de dirigir una proclama á los habitantes dándoles las gracias por su fidelidad, formó un Consejo de Guerra que sumariamente condenó á Mercado á ser ahorcado: la sentencia se cumplió el día 14 á las nueve de la mañana. "Mientras estaba encapillado, dice el señor Pérez Verdía, daban un baile á Cruz, y Don Manuel Varela, oficial español, entró á insultarlo."

Como se ha dicho que el único delito de Don José Mercado consistió en ser padre del vencedor de Tepic, hemos buscado en los documentos los antecedentes del anciano insurgente, y ellos nos han dicho que también tomó parte en la insurrección; esto no disculpa á Cruz, pero sí explica la ejecución que mandó hacer en la persona de Mercado.

---